

## LE CANADA ET TERRE-NEUVE

Le 22 juillet 1948, les habitants de Terre-Neuve ont décidé par une majorité de plus de 7200 voix de s'unir au Canada. Le referendum du 22 juillet, le deuxième tenu en mois de deux mois sur la question du régime politique de Terre-Neuve, ne portait que sur deux questions: celles du rétablissement de la constitution de l'île d'avant 1934 (ou suivant l'appellation populaire du "Gouvernement responsable"), ou de l'union avec le Canada, sur la base des conditions offertes à la Convention nationale par le gouvernement canadien en octobre dernier. La proportion de ceux qui répondirent au referendum fut très élevée, près de 85 p. 100 des inscrits exerçant leur droit de vote. La distribution géographique révèle que 70 p. 100 des voix, en dehors de la péninsule d'Avalon qui s'étend au sud-est de l'île, se prononcèrent en faveur de la confédération. Dans la péninsule d'Avalon, par ailleurs, près de 66 p. 100 du total favorisèrent le gouvernement responsable, avec le vote le plus considérable pour cette forme de gouvernement dans la ville de St-Jean. Dix-huit des vingt-cinq districts électoraux, dont deux dans la péninsule d'Avalon, donnèrent une nette majorité à la confédération.

### Verdict mûri:

La votation du 22 juillet ne prit personne par surprise. Le statut politique futur de l'île a été intensivement discuté à Terre-Neuve pendant ces deux dernières années. Au printemps de 1946, une Convention nationale avait été élue avec mission "de considérer et de discuter... les changements qui sont survenus dans la situation économique et financière de l'île depuis 1934, ...d'examiner la position du pays, et de soumettre des recommandations au Gouvernement de Sa Majesté sur les formes possibles de gouvernement à proposer au peuple dans un referendum national." La Convention commença ses réunions en septembre 1946. Le 28 février 1947, elle adopta une résolution à l'effet d'envoyer une délégation à Ottawa, "en vue de savoir s'il existerait une base d'union juste et équitable avec le Canada". La délégation se rendit à Ottawa tard en juin pour discuter avec un comité du cabinet